



Dass man das Gärtnern von Klein auf lernt, ist heute nicht mehr die Norm.

BERATUNG UND COACHING IM EIGENEN GARTEN

Der Weg zum Gartenglück

TEXT Philipp Mayer FOTOS Pexels, zvg

Garten-Beratung und Garten-Coaching bedeutet individuelle Begleitung und praktische Unterstützung auf dem Weg zum Gartenglück. Im Kundengarten beantworten die Profis Fragen, erklären Zusammenhänge und zeigen, wie es geht.



Wer einen Garten hat, der hat meist auch Fragen. Wie soll ich den Apfelbaum schneiden? Welche Wildkräuter sollten gejätet werden? Welche Staudenkombination bietet attraktive Blüten? Welche Strukturelemente fördern die Biodiversität? Und überhaupt: Welcher Gartentyp passt zu mir? Wenn es um die Pflege und Entwicklung des eigenen Gartens geht, fühlen sich viele unsicher. Um Fragen zu beantworten und gestalterische Sicherheit zu gewinnen, kann man Gartenzeitschriften und Gartenbücher lesen oder Videos anschauen und Kurse besuchen. Auch das Gespräch mit anderen Gartenbesitzern kann weiterhelfen. Dennoch: Auf diese Weise erhaltene Infos bleiben meist abstrakt und allgemein. Die anspruchsvolle Aufgabe, das Gelernte auf die Situation im eigenen Garten und auf die eigenen Vorlieben und Fähigkeiten zu übertragen, wird in der Regel nicht gelöst.

Vom Profi lernen

Wie wäre es, wenn eine Gärtnerin oder ein Gärtner in den Garten kommen würde, Fragen beantwortet oder Werkzeuge und Handgriffe zeigt? Wie wäre es, einem Gartenprofi über die Schulter zu schauen, dabei zu lernen und dann das Gelernte im

eigenen Garten sofort unter Aufsicht anzuwenden? Manche Gartenbauunternehmen bieten genau dies in der Garten-Beratung und im Garten-Coaching an. Bei den Beratungen steht die Weitergabe von Wissen im Zentrum. Das Coaching hingegen fokussiert auf die Klärung individueller Bedürfnisse, das Erkunden von persönlichen Entwicklungsmöglichkeiten und das Einüben von Arbeitsschritten.

Die Naturgartenspezialisten

Peter Wechsler leitet bei Winkler Richard Naturgärten in Wängi (TG) den Bereich Garten-Beratung. In seiner früheren Position als Bereichsleiter Gartenunterhalt erlebte er immer wieder, dass viele Gartenbesitzer mehr wissen und mehr können möchten – die Unterhaltsgärtner aber kaum Zeit haben, um Fragen zu beantworten und Arbeitsschritte zu zeigen. Er stellte auch fest, dass sich neu angelegte Naturgärten mit einer Dynamik entwickeln, die manche Gartenbesitzer überfordert. Aufgrund dieser Erfahrungen wurde bei Winkler Richard das Dienstleistungsangebot der Garten-Beratungen geschaffen. Etwa ein Drittel der Kundschaft, die sich einen neuen Garten anlegen lässt, nutzt dieses Beratungsangebot. Wie Peter erklärt, gibt es aber auch langjährige Gartenbesitzer, die Beratungen buchen, um zu lernen, wie man es «richtig» macht. Andere nutzen die Beratung, um ihren konventionellen Garten in Richtung eines Naturgartens zu entwickeln. Ganz wichtig ist für Peter Wechsler und sein Team das Einstellen auf die Kundinnen und Kunden und ihre Gärten. Mit beeindruckender Menschenkenntnis holen die Naturgartenspezialisten die Menschen dort ab, wo sie momentan stehen, liefern Anregungen, geben Wissen weiter und motivieren zum Ausprobieren. Dabei vermeiden sie es, in irgendeiner Form zu belehren. Peter weiss, dass Gärten etwas sehr Persönliches sind. So wird aus seiner Garten-Beratung mit informierendem Charakter dann häufig ein Garten-Coaching →

**Jäten oder stehen lassen?
Die Gartenprofis wissen es.**



→ mit persönlicher Note. Denn er weiss aus langjähriger Erfahrung: «Der Garten ist eine kleine Welt, die eine Brücke zur grossen Welt und zu den wichtigen Fragen des Lebens eröffnet.»

Die Pflanzenbegeisterte

Rosette Stettler aus Thierachern (BE) ist Pflanzplanerin und Unterhaltsgärtnerin. Sie bietet in ihren Garten-Beratungen und Garten-Coachings «Learning by Doing» durch gemeinsames Arbeiten im Garten an. Rosette weist darauf hin, dass in früheren Zeiten praktisches Gartenwissen von einer Generation zur nächsten übertragen wurde. Weil das heute in der Regel nicht mehr der Fall ist, wissen manche, die zum ersten Mal einen Garten haben, nicht wirklich, was sie tun sollen – nach Rosette's Eindruck fühlen sich diese Gartenneulinge dann wie gelähmt. Sie werden von der Gärtnerin erst einmal sanft zum Handeln motiviert. Andere Gartenbesitzer, die

Die Unterhaltsgärtner von Winkler Richard sind ausgebildete Fachleute.



Rosette Stettler mag die Zusammenarbeit mit ihren Kundinnen und Kunden.





Damit der Garten aufblüht, gibt es Garten-Coachings vom Profi.



Peter Wechsler hilft im Garten mit vollem Einsatz und vielen Tipps.

ihre Dienstleistungen in Anspruch nehmen, sind da erfahrener: Sie wissen genau, welche Wissensbausteine und Fertigkeiten sie sich aneignen möchten. So hat auch bei Rosette das Einstellen auf unterschiedliche Menschen oberste Priorität. Mit ihren Garten-Coachings und Garten-Beratungen hilft sie, Gartenträume zu verwirklichen. Dabei richtet sie sich pragmatisch nach den vorhandenen Möglichkeiten und achtet auf ökologisch und ökonomisch sinnvolles Handeln. In manchen Fällen reicht schon ein einmaliges Treffen: Dann erklärt sie etwa, wie man Rosen richtig schneidet, und die Kundschaft hat gleich die Gelegenheit zum Üben. Andere Gartenbesitzer laden sie auch mehrmals ein, beispielsweise einmal im Frühling, einmal im Sommer und einmal im Herbst. Zufrieden ist Rosette Stettler dann, wenn die Kundin oder der Kunde am Ende des Einsatzes sagt: «Ich habe viel gelernt und es war toll, mit dir Seite an Seite im Garten zu arbeiten.»

Mit Offenheit und Neugier

Sich auf eine Garten-Beratung oder ein Garten-Coaching einzulassen, erfordert Offenheit und Wissbegierde – Offenheit für Anregungen und Neugier auf bisher im Garten nicht Beachtetes. Erforderlich sind ausserdem überschaubare Investitionen an Zeit und Geld. Doch Beratungen – und noch viel mehr die Coachings – zahlen sich definitiv aus. In kurzer Zeit werden wichtige Fragen beantwortet, die gleich vor Ort entstehen, und relevante gärtnerische Fähigkeiten erlernt. Zudem helfen die Anstösse der Profis dabei, herauszufinden, was einem im Garten wichtig ist, welche Elemente und welche Art der Pflege wirklich zu einem passen. Eine Beratung oder ein Coaching bereiten damit den Weg zum dauerhaften Gartenglück. •

Mehr Infos zum Thema:

www.gartenland.ch/garten-beratung

www.rosettes-gaerten.ch/beratung-coaching